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PENTECÔTE 2022 
 
 

« Quand le jour de la Pentecôte arriva, ils 
étaient tous ensemble au même endroit.  
Tout à coup il vint du ciel un bruit comme 
celui d’un vent violent, qui remplit toute 
la maison où ils étaient assis.  Des langues 
qui semblaient de feu leur 
apparurent, séparées les 
unes des autres, et elles se 

posèrent sur chacun d’eux.  Ils furent tous remplis du Saint-
Esprit et se mirent à parler en d’autres langues, comme l’Esprit 
leur donnait de s’exprimer ».  

Ac 2 : 1-4  
 
Plusieurs d’entre nous connaissent bien ce récit de la venue de l’Esprit de Dieu sur les disciples 
de Jésus rassemblés dans cette chambre haute à Jérusalem.  Mais au fait, … 
 
Que s’est-il vraiment passé ce jour-là? 
Vous allez me dire : « Mais tu viens de le dire, le Saint-Esprit est venu sur les disciples de Jésus ».   
 
Oui, d’accord, mais encore? 
Eh bien, on entre dans une nouvelle ère, un nouveau temps, une nouvelle période : à partir de ce 
jour de mai de l’an 30, la manifestation de la Présence de Dieu s’est déplacée.  Elle s’est faite plus 

intime, elle va s’incarner dans des corps de femmes et 
d’hommes!  Rappelez-vous, au commencement, 
l’Esprit de Dieu planait au-dessus du monde incréé, 
désorganisé1.  Ce n’est pas étonnant, puisque l’Esprit 
de Dieu apporte la vie, l’ordre, l’harmonie, l’unité.  Il 
fallait bien ça pour organiser le monde créé.  Il est là, 
aux origines du monde, comme une ouverture, une 
préface à la Parole créatrice.  Plus tard, il “parle“, se 
révèle à certains hommes : Abraham, Moïse et 
d’autres.  Mais cela reste encore très localisé.  Puis, il 
y a le don de la Loi au Sinaï .  La montagne tremble 

de la Présence de Dieu, le ciel est rouge feu, de la fumée 
s’élève de partout2.  Le peuple de l’alliance, Israël, est 
terrorisé par cette expérience, et demande, c’est un comble, 
que Dieu cesse de lui parler!  Il préfère que Moïse joue les 
intermédiaires!3  Cela annonce des relations très 
compliquées et somme toute très superficielles et 
distendues.  Mais cela dit aussi quelque chose du sérieux du 
moment et de la gravité de ce que cette alliance implique.  
Ce n’est pas avec n’importe quel Dieu qu’Israël va s’engager, 

 
1 Genèse 1 : 2 
2 Exode 19-20 
3 Exode 20 : 19 
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c’est avec le Dieu trois fois saint!  Cet épisode nous 
révèle la nature de Dieu : il est un feu, un Esprit qui 
sait tout de nous, qui perce tous nos blindages, qui 
brûle tous nos artifices pour atteindre notre cœur.  Il 
n’est donc pas ce Dieu gâteux subissant passivement 
les attitudes irresponsables des hommes : il juge ces 
comportements, il en pense quelque chose.  Ensuite, 
Dieu “émigrera“, si je puis dire, dans le tabernacle, 
sorte d’avant-projet du temple de Jérusalem, et 
répondant parfaitement à la situation d’un peuple 
nomade; après tout, le tabernacle, ce n’est qu’une 
tente.   

 
L’objectif de la construction de cette tente était de manifester au peuple d’Israël 
la Présence de Dieu au milieu d’eux, même dans le désert.  Cela nous dit aussi 
quelque chose de l’humilité de ce Dieu qui accepte de “vivre“ sous une tente. 

 
C’était aussi un privilège pour nos amis Juifs d’avoir en permanence Dieu au milieu d’eux.  Cela ne 
veut pas dire qu’il n’était qu’avec eux, localisé uniquement en un endroit, mais que c’est parmi son 
peuple que se trouvait son lieu de vie privilégié.  Un peu comme lorsque vous demandez quelque 
chose à votre femme en train de faire la cuisine, qu’elle vous répond, tout en étant déjà “ailleurs“ 
en pensée, en train de mettre la table, parce qu’elle sait très bien que vous ne la mettrez pas!  En 
ce qui concerne Dieu, cela s’appelle l’omniprésence, être partout à la fois.  Pour les femmes, il 
parait que cela s’appelle être “multitâches“, et surtout très patientes.  Et puis un jour, le roi David, 
le deuxième roi du royaume d’Israël, se 
dit qu’il n’est pas normal que lui, habite 
un palais, et que pendant ce temps, Dieu 
soit obligé de loger sous une tente.  Il 
décide donc de construire « une 
maison » pour Dieu.  C’est finalement 
Salomon, le Fils de David, qui construira 
le temple à Jérusalem.  Lors de 
l’inauguration, Salomon exprimera 
parfaitement le côté surréaliste de 
vouloir fabriquer une habitation pour le 
Dieu créateur de l’univers :  
 

« Mais quoi!  Dieu pourrait-il vraiment habiter avec l’être humain sur la terre?  
Puisque ni le ciel ni les cieux des cieux ne peuvent te contenir, cette maison que 
j’ai construite le pourrait d’autant moins!  Toutefois, Eternel, mon Dieu, sois 
attentif à la prière de ton serviteur, à sa supplication.  Ecoute le cri et la prière 
que je t’adresse, moi ton serviteur.  Que tes yeux soient jour et nuit ouverts sur 
cette maison, sur cet endroit, puisque tu as dit vouloir y faire résider ton nom!  
Ecoute la prière que ton serviteur fait à cet endroit.  Veuille écouter les 
supplications de ton serviteur et de ton peuple, Israël, lorsqu’ils prieront à cet 
endroit!  Ecoute-les de l’endroit où tu résides, du haut du ciel, écoute-les et 
pardonne-leur! » 

2Ch 6 : 18-21 
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Dieu s’est choisi un peuple pour révéler son existence au monde, il va donc choisir de vivre et de 
se manifester de manière particulière au sein de ce peuple.  Le temple de Salomon sera détruit par 
les armées babyloniennes en 586 avant JC.  Puis, il sera reconstruit en -516.  Des travaux 
d’embellissement de ce second temple et d’aménagement du mont sur lequel il se trouve, 
débuteront à partir de l’an 19 avant la naissance de Jésus, à l’initiative du roi Hérode, en vue de se 
gagner les faveurs de son peuple qui ne l’aimait pas beaucoup, travaux qui ne se termineront qu’en 
l’an 63 de notre ère.  C’est ce temple-là que connaitra notre Seigneur Jésus durant sa venue parmi 
nous.  C’est ce temple-là dont il annoncera la destruction en l’an 70 par les armées romaines.  Ça 
plombe un peu l’ambiance, je sais.  Pour information, aujourd’hui sur le mont du temple à 
Jérusalem, se trouve la mosquée Al-aqsa.  Mais depuis, … 
 
Où Dieu réside-t-il de manière particulière ? 
Eh bien, son Esprit ne plane plus à la surface des eaux comme au commencement des temps.  Il 
ne fait plus trembler la péninsule du Sinaï.  Il n’habite plus non plus un temple de pierre, fût-il 
magnifiquement décoré.  Il vit dans le cœur d’hommes et de femmes!  C’est cela qui s’est produit 
le jour de la Pentecôte, cette fête juive qui célébrait les prémices des premières récoltes et 
annonçait la générosité de Dieu envers la terre.  Ces hommes et ces femmes réunis dans cette 
chambre sont donc les prémices annonciatrices de cette grande moisson qu’est l’Eglise, et qui 
annonce la venue prochaine du royaume de Dieu!  Nous sommes ces hommes et ces femmes dont 
Dieu fait cadeau à nos contemporains, afin qu’ils le connaissent, Lui, le seul vrai Dieu, et celui qu’il 
a envoyé, Jésus-Christ.  C’est la définition que Jésus donne de la vie éternelle :  
 
 

« Or, la vie éternelle, c’est qu’ils te connaissent, toi, le seul vrai 
Dieu, et celui que tu as envoyé, Jésus-Christ ». 

Jean 17 : 3  
 
 
 

 

La vie éternelle, c’est la connaissance de Dieu; 
or Dieu se fait connaitre en Jésus-Christ. 

Cette connaissance implique une relation caractérisée par l’amour : 
être aimé par Dieu et aimer Dieu. 

 
Cette habitation de Dieu dans des hommes et des femmes encore bien imparfaits, a été annoncée 
par Jésus lui-même.  Rappelez-vous la visite nocturne que lui fit un certain Nicodème, un 
enseignant de la loi juive, de la loi de Moïse, et un des responsables de la nation juive de l’époque, 
qui reconnaissait que Jésus était un homme de Dieu4.  Que lui dit Jésus?   
 

« Jésus lui répondit: «En vérité, en vérité, je te le dis, à moins de naître de 
nouveau, personne ne peut voir le royaume de Dieu ».  Nicodème lui dit: 
«Comment un homme peut-il naître quand il est vieux?  Peut-il une seconde fois 
entrer dans le ventre de sa mère et naître?» Jésus répondit: «En vérité, en vérité, 
je te le dis, à moins de naître d’eau et d’Esprit, on ne peut entrer dans le royaume 
de Dieu.  Ce qui est né de parents humains est humain et ce qui est né de l’Esprit 

 
4 Jean 3 
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est Esprit.  Ne t’étonne pas que je t’aie dit: ‘Il faut que vous naissiez de nouveau.’ 
Le vent souffle où il veut et tu en entends le bruit, mais tu ne sais pas d’où il 
vient, ni où il va.  C’est aussi le cas de toute personne qui est née de l’Esprit ». 

Jn 3 : 3-8 
 
Tous les hommes vivant sur cette planète sont physiquement en vie dit Jésus, cependant, ils ne 
sont pas spirituellement vivants!  Ils ne sont pas connectés à Dieu.  Ils n’ont pas de relation avec 
lui, ils ne le pourraient même pas car ils sont spirituellement morts!  Pour naitre spirituellement, 
il faut que l’Esprit de Dieu vienne vivre en eux!  J’aimerais faire ici une courte parenthèse.  Ne soyez 

pas trop surpris par le côté un peu « rock’n’roll » 
de ce qui s’est passé lors de la Pentecôte : Les 
flammes de feu, le vent, les murs qui tremblent 
etc… On a un peu l’impression d’être dans un 
roman de Stephen King.  Je sais que dans certaines 
églises, on est encore très demandeurs et en 
attente de ce genre “d’effets spéciaux“.  Mais au 
risque d’en décevoir plus d’un, ces “effets 
spéciaux“ ne sont là que pour valider ce qui est en 
train de se passer.  Les premiers disciples doivent 
pouvoir être rassurés quant à ce qui est en train de 
se produire.  Jésus a eu beau leur annoncer la 
venue de l’Esprit Saint, ils ne savent absolument 
pas comment cela va se produire, à quoi 
s’attendre, ou à quoi ils reconnaitront sa venue.  Le 
feu, le vent, le lieu qui tremble sont pour eux autant 
de réminiscences de ce qu’ils savent déjà au travers 
de l’AT.  Ils savent que c’est bien l’Esprit de Dieu 
qui descend sur eux et en eux car c’est le même 
Esprit qui s’est manifesté de la même manière sur 

le mont Sinaï!  C’est donc bien Dieu qui se manifeste ici, et ils ont besoin d’en être sûrs.  Tous ces 
éléments un peu fantastiques font donc partie de la pédagogie et de la tendresse de Dieu à l’égard 
de ces femmes et de ces hommes.  On pourrait s’arrêter ici.  C’est vrai, je le reconnais, ce que je 
viens de dire devrait suffire à nous émerveiller ou à nous faire réfléchir suivant que l’on est déjà 
habité par l’Esprit de Dieu ou pas encore.  Mais j’aimerais néanmoins encore dire une petite chose 
ou deux.  D’abord, que même si cela ne saute pas aux yeux à première lecture, l’Eglise est née ce 
jour-là, à la Pentecôte.  Le christianisme est né ce jour-là.  Cette affirmation ouvre à une autre 
réflexion, ou une autre interrogation :  
 
« Mais alors, qu’est-ce qu’un chrétien? »  
Pour beaucoup de nos contemporains, être chrétien c’est pratiquer une des formes de la religion 
chrétienne, catholique, protestante ou orthodoxe.  Etre chrétien reviendrait donc uniquement et 
essentiellement à pratiquer et à adhérer intellectuellement à certains rites d’une église ou l’autre.  
Cette définition m’a toujours laissé rêveur ou plutôt en plein cauchemar, sachant que le mot 
« religion » n’apparait que sept fois suivant les traductions dans la Bible, et six fois dans un sens 
négatif.  Dans la pensée biblique, la religion est toujours une caricature, une dénaturation de la 
vraie foi et d’une véritable relation à Dieu.  La religion revient toujours à se fabriquer un dieu à son 
image, à l’image de l’homme, ce qui est défini dans la Bible comme une idolâtrie.   
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« La religion, ce sont les efforts 
de l’homme pour atteindre un 
dieu qu’il a lui-même créé; 
l’idolâtrie consiste en fait à 
substituer un mensonge à la 
vérité ». 

 
 
Pour d’autres, être chrétien, c’est être héritier d’une culture familiale, « Nous sommes catholiques 
ou protestants de père en fils ».  Ou encore, pour d’autres, se dire chrétiens, c’est se dire héritiers 
de valeurs morales, d’une certaine conception du monde : « Je suis de tradition catholique, 
orthodoxe ou protestante; oui, oui, je suis chrétien, mais je ne pratique pas! » Encore une 
expression qui me laisse perplexe!  Comment peut-on parler de relation et parler en même temps, 
dans un même souffle, d’impraticabilité?  Vous imaginez : « Oui, je suis bien le mari de ma femme, 
mais je ne la pratique pas! » C’est bien là le problème, là où la Bible, Dieu, Jésus, parlent de 
relations, toutes ces personnes parlent de religion.  Elles confondent chrétienté et christianisme :  
 

- Elles confondent un système organisé sur des principes religieux avec la vie de 
l’Esprit de Dieu en l’homme.   
- Elles confondent la bonne nouvelle de l’Evangile annoncé par Jésus au travers de 
sa vie, de sa mort, et de sa résurrection, avec une vague moralisation de la société.  
 - Elles confondent, et c’est terrible, la mort et la vie! 

 
Ce que notre texte du livre des Actes nous enseigne, et avec lui, les quatre évangiles, et les lettres 
de Paul, et celles de Pierre et de Jean, et de Jacques, ce que nous enseigne Jésus notre Seigneur; 
en fait, ce que nous raconte tout le NT, c’est qu’un chrétien est un être habité par l’Esprit de Dieu :  
 
 

« Quant à vous, vous n’êtes pas animés par votre nature propre 
mais par l’Esprit, si du moins l’Esprit de Dieu habite en vous.  Si 
quelqu’un n’a pas l’Esprit de Christ, il ne lui appartient pas ». 

Rm 8 : 9  
 
 
Si un homme, une femme, n’a pas l’Esprit Saint, il n’est, elle n’est pas chrétien.  L’Esprit Saint est la 
marque, le signe, le sceau de l’appartenance à Dieu.  Vous aurez relevé en passant que l’on est 
passé d’un temple de pierre abritant la Présence de Dieu, localisé géographiquement à Jérusalem, 
à un temple de chair, localisé, au travers des chrétiens, sur toute la surface de la terre.   
 

« Ne le savez-vous pas?  Votre corps est le temple du Saint-Esprit 
qui est en vous et que vous avez reçu de Dieu.  Vous ne vous 
appartenez pas à vous-mêmes, car vous avez été rachetés à un 
grand prix.  Rendez donc gloire à Dieu dans votre corps [et dans 
votre esprit qui appartiennent à Dieu] ». 

1Co 6 : 19-20  
 
Alors pourquoi l’Eglise a-t-elle tant failli à sa mission d’amour sur cette terre? 
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A sa vocation de montrer, de démontrer l’existence de Dieu? 
Une partie, une partie seulement de l’explication réside dans cette notion de religion et de 
chrétienté ayant remplacé la vraie vie de l’Esprit, mais pas seulement.  Une autre partie de 
l’explication, c’est Paul, encore lui, qui y fait allusion dans sa lettre aux églises du centre de la 
Turquie actuelle :  
 

« En effet, la nature humaine a des désirs contraires à ceux de 
l’Esprit, et l’Esprit a des désirs contraires à ceux de la nature 
humaine.  Ils sont opposés entre eux, de sorte que vous ne pouvez 
pas faire ce que vous voudriez ». 

Gal 5 : 17  
 
En d’autres termes, le don de l’Esprit Saint pour nous qui nous disons disciples de Christ, signifie 
la possibilité de nous mettre à l’écoute de quelqu’un d’autre que nous-mêmes.  Le chrétien n’est 
plus obligé de vivre à partir de son conditionnement familial ou éducatif.  Il a désormais le choix 
de ne plus vivre et interagir avec son entourage à partir de ses blessures d’enfance, ses 
refoulements, sa psychologie brisée, ses dysfonctionnements affectifs, toutes ces choses qui lui 
font mal et font potentiellement mal aux autres.  Il peut, il doit apprendre à se soumettre à une 
autre voix que celles de ses sirènes intérieures trop connues et trop souvent écoutées.  La Présence 
de l’Esprit en lui, lui donne la possibilité de dire non aux mirages que notre monde produit; de dire 
non à ses pulsions, de dire non à certains de ses désirs parce qu’ils sont autant de maitres 
impitoyables et exigeants.  Il peut apprendre à se soumettre, à écouter la voix de l’Esprit de Dieu 
en lui et tout changer.  Changer lui, d’abord, changer le monde qui l’entoure ensuite.  Devenir ce 
porteur de lumière que Jésus appelle tous ses frères et sœurs à devenir : « Vous êtes la lumière 
du monde »5  a dit Jésus.  Oui, c’est vrai, il faut être honnête et le reconnaitre : on peut être 
chrétien, être habité par l’Esprit de Dieu, cet Esprit qui peut tout changer, et ne pas évoluer, ne 
pas prendre les bonnes décisions, ne pas décider de devenir véritablement en pensées, en actes 
et en paroles, un disciple de Christ, quelqu’un qui se laisse transformer par l’Esprit de Dieu.  Dieu 
ne viole personne!  Nous devons tous prendre conscience de nos luttes et de nos faiblesses dans 
le domaine.  On peut, nous dit encore Paul : « Attrister l’Esprit de Dieu qui est en nous ».6  
Oui, c’est vrai, et c’est une souffrance terrible pour notre Père, que de nous voir encore choisir 
parfois des chemins de mort alors que nous avons reçu la vie!  Cela explique donc aussi pourquoi, 
nous reflétons parfois plus les ombres produites par la lumière que la lumière elle-même.  Pourquoi 
nous sommes encore si souvent tourmentés par les paysages et les reliefs coupants de la terre alors 
que nous sommes habités par l’immensité et la paix du ciel.  Je ne peux donc nous souhaiter qu’une 
seule chose en ce jour où nous fêtons la Pentecôte :  
 
 

Devenons ce que Dieu a fait de nous le jour de la Pentecôte.  
Que notre vie soit une Pentecôte quotidienne, un échange, 
un baiser d’amour entre notre esprit et celui de Dieu. 

 
 
Bon anniversaire à vous tous  

 
5 Matthieu 5 : 14 
6 Ephésiens 4 : 30 


